
 

 

 
 
 Luzern, 13. Dezember 2018 SBS/AE 

 
 
 
P R O T O K O L L VORSTANDSSITZUNG 5-18 des SMV 
 vom Dienstag, 27. November 2018, Birrfeld 
 

 
 
Vorsitz Adrian Eggenberger AE Präsident SMV 
 

Anwesend Adrian Bruni AB Vizepräsident, Leiter Ressort Kommunikation 
 Markus Dormann MD Leiter Ressort Infrastruktur / AG Drohnen 
 Peter Georgi GP Leiter Ressort Sport 
 Martin Schneebeli MS Beisitzer 
 René Sigrist RS Kassier SMV 
 
Zentralsekretariat AeCS Christophe Petitpierre CP SB Modellflug AeCS 
 Simone Schmid SBS Zentralsekretariat AeCS 
 

Entschuldigt Daniel Ziegenhagen DZ Leiter Ressort Nachwuchsförderung 
 Rolf Zimmermann RZ Leiter Sicherheit (Gast) 
  
 

 
Traktanden 1.  Ergänzung der Traktandenliste 
 

 2. Protokoll der Vorstandssitzung 4-18 vom 16.10.2018, Luzern 
 

 3. Pendenzen 
 

 4. Präsident 
 

 5. Kassier 
 

 6.  Ressort Kommunikation 
 

 7. Beisitzer 
 

 8. Ressort Infrastruktur 
 

 9. AG Drohnen 
 

 10. Ressort Nachwuchsförderung 
 
 11.  Ressort Sport 
 
 12. Weitere Anträge / Beschlüsse 
 

 13. Diverses 
 

 14. Neue Pendenzen 
 

 15. Umfrage 
 
 
 Beginn der Sitzung: 16h07    → → →   Ende der Sitzung:  19h40 
 
 

 
Genehmigt, Vorstand SMV: Birrfeld, 12. Februar 2019 
 

 
AE begrüsst die Sitzungsteilnehmer und die Sitzung wird offiziell eröffnet. AE stellt Beschlussfähigkeit fest. 
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Traktandum 1 – Ergänzung der Traktandenliste 
 

Zur Traktandenliste gibt es keine Ergänzungen.  
 
 
Traktandum 2 - Protokoll der Vorstandssitzung 4-18 vom 16.10.2018, VHS Luzern 
 

Das Protokoll der VS 4-18 vom 16.10.2018 wurde genehmigt und wird anschliessend auf der Internetseite 
veröffentlicht. 
 
In Zukunft werden die Protokolle ohne die Wiedergabe der Diskussionen verfasst. 
 
Zum Protokoll der PK17 gibt es seitens Vorstand keine Einwände. Es wird an der PK 2018 vorgelegt und 
genehmigt. 
 
Das Protokoll der DV18 wird an der nächsten Sitzung vom Vorstand eingesehen. 
 
 
Traktandum 3 - Pendenzen 
 

Pendenz 1273: Prozess Budgetoptimierung November 2018 
RS wünscht, dass geplante Aktivitäten auch durchgeführt werden müssen, sonst soll man diese auch nicht 
budgetieren. Man soll detaillierter budgetieren. Das Budget Sport ist ganz gut, soll aber von GP angesehen 
respektive nachgeprüft werden. Bis am 15.10.18 sollten die Kosten bei RS gemeldet, respektive einge-
reicht sein. Anschaffungen fürs kommende Jahr sollten eigentlich bereits bekannt sein. Für das Ressort 
Sport sollte das Budget reduziert werden. 
 

Pendenz 1276: Leistungsvereinbarung mit dem AeCS Mitte 2018 
Im ZS laufen im Moment die Bemühungen zum Kapazitätsausbau. Durch die erforderlichen operativen 
Arbeiten, welche durch das ZS auszuführen sind, ist der SMV auch auf diesen Kapazitätsausbau angewie-
sen. 
 

Pendenz 1278: Anforderung des SMV an die neue AeCS-Datenbank Mitte 2018 
AB konnte das neue System bereits testen. Thema sind noch die Mitgliedernummern, welche wechseln. 
Das neue System ist gut und auch einfacher zu handhaben, dieser Meinung ist auch AE. Dem Verein mehr 
bieten zu können, ist der Wunsch von AE. Dass man zum Beispiel dank vereinsspezifischer Zusatzfelder 
keine eigenen Mitgliederlisten mehr führen muss. Dann gäbe es nur noch eine Liste und diese wäre somit 
auch immer aktuell. 
 

Pendenz 1280: Abklärung Kündigung bei EMFU Ende 2018 
MD orientiert, dass die Mitgliedschaft jederzeit mit einer Kündigungsfrist von 3 Monaten kündbar ist. Mo-
mentan ist kein eigentlicher Nutzen durch die Mitgliedschaft ersichtlich, ein Austritt würde sich evtl. auf den 
Kontakt mit den Nachbarländern nachteilig auswirken (Meinung- und Erfahrungsaustausch) 
Entscheid: Pendenz neu auf Ende 2019 sowie jährliche Überprüfung. 
 
Pendenz 1282: Da momentan kein Bedarf für ein Medientraining besteht, wurde diese Pendenz gestrichen. 
 
 

Traktandum 4 – Präsident  
 

Künftige Modellfluggesetzgebung   
- Der aktuelle Stand der EU Gesetzgebung wurde anfangs Oktober publiziert und vom BAZL, dem SMV 

und verschiedenen europäischen Modellflugorganisationen offiziell kommentiert. Ebenso hat der SMV ei-
nen Brief mit unseren Wünschen an die zuständige EU Kommission gerichtet (Innovation und Wachstum 
nicht gefährden). Wir sind zuversichtlich, dass verschiedene im Vorschlag enthaltenen Erschwerungen 
(eingeschränkte Möglichkeiten der Vereine, Flughöhen, Alter, etc.) noch verbessert werden können. 

- Motion Jauslin "Liberale Schweizer Modellfluggesetzgebung nicht gefährden": unsere BAZL Kontakte 
bestätigen, dass der aktuelle EASA Vorschlag Probleme enthält und dass die Motion dem SMV mehr 
Gewicht gegenüber dem BAZL verleiht. Im Hinblick auf die Behandlung der Motion (potentiell Frühjahr-
session, 4.3. – 22.3.2019) bereiten wir nun mit Matthias Jauslin die dezentrale Kontaktaufnahme der Par-
lamentarier vor. 

- Definition und Entschädigung der Arbeit von Jürgen Lefevere. Für 2018 zwei Einkaufsgutscheine über je 
500.- und für 2019 z.b. Teilanstellung via AeCS ZS. Finanzierung durch SMV (Beteiligung der CAP 
Rechtsschutzversicherung und der RMV?), Mailanfrage AE an den Vorstand vom 8.11.2018. Auf jeden 
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Fall dazu 5000.- für Beratungen und Expertisen ins Budget 2019 aufnehmen. Beschluss: Der Vorstand 
genehmigt die zwei Gutscheine für Jürgen Lefevere. 

 
Dreiländertreffen an der Messe Friedrichshafen am Samstag, den 03.11.2018 
- Der DMFV hat am 3. November zum traditionellen Treffen mit den Vertretern des Schweizerischen und 

des Österreichischen Modellflugs eingeladen. Zum ersten Mal waren auch die neu gewählten Präsiden-
ten dabei: Adrian Eggenberger für den SMV/FSAM und Christian Faymann als zukünftiger Bundessekti-
onsleiter in Österreich. Die drei Verbände tauschten sich darüber aus, inwieweit der Modellflug von der 
aktuellen Vorlage der EU-Kommission für eine Regulierung des europäischen Drohnenbetriebs noch be-
troffen sei. Trotz grosser Fortschritte gegenüber den Vorschlägen der EASA sahen sie noch viel Verbes-
serungsbedarf. Man verabredete, verschiedene Möglichkeiten zu nutzen um auf den aktuellen Gesetzge-
bungsprozess einzuwirken. Weitere Themen waren die nationalen Regelungen, die nach EU-Vorstellung 

auch in Zukunft die Freiheit des Modellflugs gewährleisten sollen, und länderübergreifende Jugendarbeit. 
 
Bericht aus dem AeCS 
- Treffen MD und AE mit dem neuen Mitarbeiter im ZS, Andreas Ryser, Fachbereich Innovation und Um-

welt erfolgt am 07.12.2018. 
- ZV-Sitzung: Der MG Erlenbach wurde eine Unterstützung von CHF 5'000.00 zugesprochen. 

Matthias Jauslin, Francois Krull und Yves Burkhardt werden einen Vorschlag bringen, wie die Swiss 
Olympic Gelder verteilt werden sollen. Die Tendenz geht Richtung gleichmässige Verteilung. 
Modellflugmuseum: Das Lager Tribschen wurde geräumt. Ab Januar 2019 werden die beiden Lager in 
Rain und im VHS genutzt. Für das Verpacken und die Langzeitlagerung der Modelle sollte der SMV CHF 
4'000.00 budgetieren. Das VHS erstellt eine aktualisierte Vereinbarung mit dem AeCS. 

 
Zusammenarbeit mit den Regionalverbänden 
- Besuche mit Regionalpräsidenten ausgesuchter Vereins-Generalversammlungen (Zentral und Ost)  
- Teilnahme AE/MD an FGASI Regionalpräsidentenkonferenz 
- Direkten Kontakt und Zusammenarbeit intensivieren (Fokus AE BOW und NOS) 
- Mit einem Teil der Regionalverbände läuft die Zusammenarbeit sehr gut, bei anderen gibt es noch deut-

lich Verbesserungspotential. 
 
Versand Weihnachtskarten SMV 
- Weihnachtskarten können bei CP bestellt werden. AE liefert noch den Text für die Karten der Vereine. 

 
Vorbereitung PK vom 01.12.2018 in Olten 
- Ort, Infrastruktur, ist alles organisiert und bekannt. 
- Die Konferenz beginnt um 10:00 Uhr, ab 09:30 Uhr gibt es Kaffee. Vom SMV Vorstand gibt es, ausser 

DZ, keine Entschuldigungen. Wolfgang Böhm, Präsident des RMV Ost, hat sich entschuldigt. 
- Die Traktandenliste wurde diskutiert. Ausser der Rückmeldung von Romeo Spaar sind keine weiteren 

eingegangen. 
- Fako Drohne: Eigenständig oder unter einer bestehenden Fako? Diskussion an der PK. Die Szene muss 

sich relativ schnell entscheiden was sie möchte, da ab 2019 von der FAI keine Permissions mehr abge-
geben werden. Nur noch FAI-Lizenzen und diese werden vom AeCS herausgegeben. 

 
SMV DV 2019 vom 30.03.2019 
- Ort und Infrastruktur mit Romeo Spaar klären, wird an der PK18 besprochen. 
- Lehren DV 2018: Infra und Rahmenprogramm gut, Dauer und Vorträge lang, Vortragstechnik, Diskussion 
- Drehbuch für DV 2019 verbessern, z.B. Fotos der Gastgeber (Foto von Matthias Jauslin fehlte an der DV 

2018) 
 
SMV Jahresbericht 2019 (nur noch Gesamtsicht Präsident) 
- Stichworte der Ressorts, der Fako und der Regionalverbände werden an der PK und per Mail bis Mitte 

Dezember zusammengetragen. 
 

Traktandum 5 – Kassier  
 

- Kurze Information über den Stand der Finanzen 
- Die Teilentschädigung wurde mit Lohnausweis ausbezahlt. Yves Burkhardt wünscht, so schnell wie mög-

lich, von jedem SMV Vorstandsmitglied eine Bestätigung per E-Mail, dass diese bereits eine Betriebs- 
und Nichtbetriebsunfallversicherung haben. Im nächsten Jahr wird die Entschädigung im Oktober ausbe-
zahlt. 

- Rücktritt von RS auf DV 2019: Die Suche ist weiterhin im Gange und diverse Gespräche werden noch 
oder wurden bereits geführt. MS hat sich nach der Besprechung mit RS entschieden, das Amt nicht zu 
übernehmen. Im nächsten MFS erscheint ein Aufruf. 
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- Vorschlag Unterstützungsgesuche der Vereine für 2018: 
Die Liste der Unterstützungsgesuche wurde diskutiert und angepasst, gemäss den Vorschlägen des Vor-
stands (siehe Anhang). 
Es sind aufgrund der Änderung des Finanzreglements erwartungsgemäss weniger Gesuche als im 2017 
eingegangen. Bei der Jugendförderung haben wir ein Gesuch vom RMV NWS, für CHF 1'500.00, erhal-
ten, dieses wird aber nicht unterstützt gemäss neuem Finanzreglement. RS ist deswegen in Kontakt mit 
Romeo Spaar. Das Total der Gesuche beträgt: CHF 24'250.00. Die von RS vorgeschlagene Verteilung 
der Gelder wurde angenommen. Die Gelder werden von RS direkt an die Vereine ausbezahlt. 
Am meisten Unterstützungsgesuche sind vom RMV NOS eingegangen. Bei den Unterstützungsgesuchen 
sind auch solche aus den Arbeiten der Hochschule Rapperswil zur Flugplatzsuche von Vereinen dabei. 
AE informiert, dass Emil Giezendanner und Georg Straub aktuell dran sind, das ‘’Kochbuch’’ für die Nut-
zung durch alle SMV Vereine zusammen mit der HSR abzuschliessen. MS findet, dass die IRAP Studien 
einmal abgeschlossen sein sollten. 

- Update Themen Allianz Versicherung 
Der Umfang der Transportversicherung wird ausgedehnt. Neu werden auch die Obhutsschäden versi-
chert, welche gemietetes Material und Vandalenschäden beinhalten. Die Prämie wird dadurch nicht er-
höht und der Selbstbehalt beträgt: CHF 500.00. AE erwähnt, dass man die Vereine darüber informieren 
sollte. 
Es liegt eine Offerte der Allianz, für eine Organhaftpflichtversicherung (für den SMV Vorstand) vor. Dies 
ist eine Vermögensversicherung bis CHF 500'000.00. Diese Versicherung würde im Jahr CHF 713.00 
kosten. MD findet man müsste diese Versicherung auch für die Vereinsvorstandsmitglieder des gesamten 
SMV abschliessen und Angebote einholen für die Erweiterung der Versicherung. Über die Organhaft-
pflichtversicherung müsste dann an der kommenden DV abgestimmt werden. 

- Die Swiss Olympic Gelder 2017, von CHF 3'500.00, werden ausbezahlt. 
- Das OK Scale WM 2018 teilt dem SMV mit, dass es dank des guten Abschlusses die Unterstützung des 

SMV von CHF 5'000.00 zurückzahlen wird. 
- Budget 2019 

Für die Vereinsunterstützungen (gemäss neuem FR ohne Jugendförderung) schlägt RS einen Gesamtbe-
trag von CHF 25'000.00, vor. Dies wird an der PK, vom 01.12.2018, noch diskutiert. Die Begründung, wa-
rum man CHF 10'000.00 weniger budgetiert als im Vorjahr ist, weil der 2. Antrag um Erhöhung des Mit-
gliederbeitrages um CHF 5.00, nicht angenommen wurde und das Budget gemäss NOS-Antrag entlastet 
werden muss. 

- Die FPV-Racer (F3U) sind eine Klasse der FAI. Deshalb erfolgt die Entsendung der FPV-Racer Natio-
nalmannschaft und deren Unterstützung wie bei den anderen SMV-Wettbewerbsklassen. Aktuell laufen 
die FPV-Racer noch unter der AG Drohnen, es ist aber angedacht, dass diese später einer bestehenden 
Fako angegliedert werden oder allenfalls eine eigene Fako werden. Das Thema wird auch an der PK18 
diskutiert werden. 

- AB fragt betreffend den Kosten der Flyers und der Informationstafel am Monte Lema. Die Kosten werden 
zwischen dem Hängegleiter-Verband und dem SMV hälftig aufgeteilt. Rolf Lutz soll den Hängegleiter-
Verband informieren. Geschätzt entstehen Kosten von ca. CHF 5'000.00. 

- Interessenten/Probemitglieder von Vereinen sind während maximal einem Jahr versichert. Gemäss Heidi 
Brentini gibt es stets ca. 70 Probemitglieder. Diese bezahlen im Probejahr keinen AeCS Mitgliederbeitrag 
und sie bekommen die AR, den Ausweis und sind Mitglied beim SMV des AeCS. Das Modellflugsport er-
halten die Probemitglieder noch nicht. AE schlägt vor, abzuklären ob es möglich wäre, dass Probemit-
glieder bereits ab Beginn das Modellflugsport erhalten können. Er wird die Stiftung anfragen. 

- RS erinnert nochmals, dass die Budgets der Ressorts und Fachkommissionen noch eingereicht werden 
müssen. Die Spesenabrechnungen müssen bis am 30.11.18 abgegeben werden. 

 
 
Traktandum 6 - Ressort Kommunikation 
 

- SMV Webseite, Stand und Ausblick 
Der Webshop ist seit dem 26.11.2018 aufgeschaltet. Dies wird im modellflugsport.ch und im kommenden 
Newsletter publiziert. 

- Anmeldungen für Wettbewerbe, welche man auf der Homepage des SMV abrufen kann, kann man jetzt 
mit freien Feldern personalisieren. Allgemein sollte die Webseite mehr genutzt werden. Evtl. sollte man 
eine Schulung für die Fakos organisieren, um die Möglichkeiten aufzuzeigen, welche die Webseite bietet. 
AE wünscht, dass an der PK darüber informiert wird. 

- Newsletter, wann nächster Versand, Rückmeldungen von den Empfängern 
Es gibt wenige Feedbacks zum Inhalt der Newsletter. Von den ca. 6’000 Mailadressen des Newsletters 
haben sich 300-400 abgemeldet. RS findet, dass man über die Transportversicherung im kommenden 
Newsletter informieren soll. AE sagt, dass dies zuerst offiziell genehmigt werden muss. 

- Personeller Ausbau Ressort, Reduktion Pensum AB, Stand heute Ausblick 
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Neben Bernard Grandjean, Webmaster und Jean Thévenaz, Übersetzungen, sollten noch weitere Perso-
nen gefunden werden, um die verschiedenen Aufgaben des Ressorts Kommunikation zu erledigen. AB 
will bis spätestens 2020 aus dem Vorstand austreten. Er wird aber weiterhin die Webseite betreuen. Auch 
er hört sich um für einen Nachfolger. 

 
 
Traktandum 7 - Beisitzer 
 

MS hilft beim Design des Webshops. 
- AB schlägt für die Bekleidung des Vorstands ein weisses Hemd / Polo vor, mit dem SMV Logo am Kra-

gen. Das Ziel soll sein, dass bis März/April 2019, die Polos, Hemden, Jacken und Caps zur Verfügung 
stehen würden und man diese an den Vorstand verteilen könnte (Kosten ca. CHF 2’500.00). Gemäss AB 
können die Kosten für die Bekleidung, des Vorstands und der Punktrichter, unter dem Budget Kommuni-
kation abgebucht werden. 
 

 
Traktandum 8 - Ressort Infrastruktur 

 
- Besuch der FGASI RPK am 10.11.2018 (Reglement Lodrino, Monte Lema, Flugtag Lodrino 2019…) 

Das Flugbetriebsreglement von Lodrino wurde angepasst. Zwei Mitglieder haben sich in der Folge dar-
über beim SMV und beim AeCS beschwert. Der Regionalverband ist allerdings gemäss seinen Statuten 
abschliessend für Beschwerden verantwortlich und nicht der SMV. AE und MD waren bei diesem Treffen 
mit der FGASI dabei, um eine Vermittlerrolle einzunehmen. Am 07.12.18 wird nochmals eine FGASI Sit-
zung stattfinden. Dann wird ein Schreiben erstellt und an die Beschwerdeführer versendet. 

- Vorschlag für Aufteilung der externen Arbeiten bei den MG Einsiedeln und Bussard zwischen den Verei-
nen, dem NOS und dem SMV: 2000.- MG Einsiedeln, 2000.- NOS, 2000.- SMV und 1000.- MG Bussard, 
4500.- NOS, 4500.- SMV. Dieser Vorschlag wird vom SMV Vorstand gutgeheissen. 

- Kochbuch des IRAP/HSR für Modellflugvereine zur Suche von Modellflugplätzen: man sollte etwas Druck 
aufbauen, dass das ‘’Kochbuch’’ fertig wird. Es ist auch Aufgabe der RMV ihre Vereine bei der Suche 
neuer Modellflugplätze zu unterstützen (Arbeit und Kosten). 

- GP soll eine Aufstellung machen, wie man in Zukunft Infrastrukturbeiträge für Wettbewerbe bewilligen 
soll. Die Infrastrukturbeiträge könnten als besondere Gesuche unter ‘’Entscheid Kriterien’’ eingereicht 
werden. 
 
AG Sicherheit im Ressort Infrastruktur, Rolf Zimmermann 
RZ hat sich entschuldigt, MD macht eine kurze Info. 

- Das Programm für den Ausbildungsanlass Sicherheit, vom 09.02.2018, steht grob. Die Informationen 
werden nun auf dem SMV Veranstaltungskalender ergänzt und es wird für den Anlass geworben. 

- Regelmässige Treffen der Mitglieder der AG, Arbeitsaufteilung, Jahresplanung 2019 
Mann muss häufigere Treffen organisieren und die Arbeit muss unter den Mitgliedern der Arbeitsgruppe 
aufgeteilt werden. Es sind vier Sitzungen der AG Sicherheit pro Jahr geplant. 

 
 

Traktandum 9 – AG Drohnen 

 
- Rückblick WDRC Shenzen 

Beim Drohnen Race hat alles gut geklappt. Die Unterstützungsgelder wurden bereits im Voraus bezahlt. 
Bei der WM wurden Preisgelder verteilt. 

- Integration und Organisation der FPV-Racer in den SMV 
Wichtige Themen für das nächste Treffen mit der FPV-Community: Festlegen des Qualifikationsregle-
mentes und Aufteilung der Ämter. Die Hauptarbeit muss von den Racern kommen, der SMV kann sie nur 
unterstützen, denn die Fachkompetenz ist gefragt.  
 
 

Traktandum 10 - Ressort Nachwuchsförderung 

 
DZ hat sich entschuldigt, AE informiert kurz. 
- Gespräch we.fly zur Festlegung der Zusammenarbeit 2019 und des Budgets 2019, Teil Kommunikation 

(Anlässe). 
Beim Treffen mit Jürg Wille und Roland Linder soll erörtert werden, wie die we.fly Aktivitäten zur Kommu-
nikation genutzt werden können und nur sekundär für die SMV-Nachwuchsförderung. 

- Jahresplanung 2019 des Ressorts 
Das Budget beträgt ca. CHF 8'000.00, wie bereits im Vorjahr. 
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Traktandum 11 – Ressort Sport 
 

- Rückblick, Ideen aus dem Besuch des Luzerner Sportforums vom 15./16.11.2018 
Überblick: Generell ging es, wie nicht anders zu erwarten, um grosse Anlässe. Die Vorträge waren in der 
Regel professionell. Natürlich war der Anlass mit über 600 Teilnehmern nicht zu überblicken. Persönlich 
habe ich mehr an den kleineren Veranstaltungen im oberen Geschoss teilgenommen. 
Trends: Neben den grossen Anlässen, die immer aufwändiger werden, versucht man auch Nischen zu 
finden. Erwähnenswert ist hier der Anlass ‘’Cricket on Ice’’ im Winter dieses Jahres mit weltweit 40 Millio-
nen Zuschauern und die Winter-Universiade im Jahr 2021 in der Innerschweiz. Bei ‘’Cricket on Ice’’ ist es 
gelungen eine indische gegen eine pakistanische Mannschaft spielen zu lassen. Ein Umstand, der eher 
selten zu Stande kommt, wie Vijay Singh erklärte. Die Unterhaltung beim Sportanlass gewinnt immer 
mehr an Bedeutung. 
Die Digitalisierung hält ebenfalls Einzug in dem durch das Sammeln von Daten, potenziell interessierte 
Personen gezielt angegangen werden. Aus meiner Sicht ein Schritt, der auch uns helfen würde unseren 
Verband zu fördern. Warum nicht eine Datenbank kreieren, aus der hervor geht in welcher Sparte ein Pi-
lot aktiv ist und ihn dann gezielt auf Wettbewerbe, Schaufliegen, etc. hinweisen? Warum nicht unsere 
Webseite auch mal mit einem Video aufpeppen, als immer nur die Gruppenbilder auf, vor und ohne Trep-
pe? Dazu gibt es auf https.//www.swisscom.ch/de/business/sem/asport.html eine Plattform, die verspricht 
dies total zu vereinfachen. Aber auch, wie kommen wir an Modellflieger heran, die nicht im SMV sind, um 
diese zu gewinnen?  
E-Sports ist im Kommen! Da ist die Formula-E, Hadok und viele andere zu nennen, die noch in der Pipe-
line stecken. Dabei nimmt die physische Komponente immer mehr an Bedeutung zu, d.h. das Video-
Game auf dem Sofa ist ein Auslaufmodell. Modellflug kann man auch unter E-Sports einreihen, verwen-
den wir in Elektronik. 
HADOK: Kommt von ‘’Hadoken = Streetfighter’’. Im Grunde ist es Völkerball elektronisch. Die Spieler be-
kommen eine spezielle Videobrille in der sie einerseits ihre Umgebung sehen, aber auch den virtuellen 
Ball sehen. Dazu kommt ein Sensor am Wurfarm, der registriert wann der Spieler einen Ball an und wo-
hin wirft. Man spielt in einem Raum, dessen Grösse von der Anzahl Spieler abhängt und nur von der 
Reichweite des WLAN’s begrenzt ist. Man rennt herum und versucht dem Gegner auszuweichen. Span-
nend, unterhaltsam und macht enorm Spass. 

- GP wird Kontakt mit Christian Schlatter aufnehmen, er ist Gleitschirmflieger und gelegentlicher Modell-
flieger. Geschäftlich hat er mit MySports zu tun, dies wäre eine gute Möglichkeit für den SMV, über 
MySports Werbung für den Modellflugsport zu machen. 
 

- Anfrage Sonja Born RCS-Fallschirm, Unterstützung SMV an den Europokal vom 12.07.-14.07. 2019 in 
Langenthal: 
Die Freifaller Euro 2019 sieht ein Defizit von 1950.- CHF vor, inkl 800.- € für den Pokal. Letzterer Betrag 
wird auf vier Nationen aufgeteilt, so dass sich das Defizit um 600.€ reduziert und effektiv ein Defizit von 
ca. 1250.- CHF bleibt. Vorschlag: Defizitgarantie von CHF 1000.- 
Beschluss: Der Anlass wird mit CHF 1‘000.00 vom SMV unterstützt. 
 

- Euro Heli Cup San Vittore im Sommer. Organisation Manrico Duzzi. GP ist mit der Fako in Kontakt.  
Das Budget sieht einen Aufwand von 5537.- CHF für Punktrichter, etc und Meldegebühr vor. Dies wird 
gemäss FR voll vom SMV übernommen. Dazu kommen 700.- CHF für Platzmiete und ToiToi hinzu. Letz-
teres sollte aus dem Startgeld finanziert werden. Die Einnahmen und der vorgesehene Gewinn/Verlust 
sind momentan nicht ersichtlich. Vorschlag: Unterstützung und nicht Defizitgarantie von CHF 700.-. 
Beschluss: GP soll mit Manrico Duzzi Kontakt aufnehmen und ein komplettes Budget verlangen. Auf die-
ser Basis kann GP dann einen passenden Vorschlag zur Unterstützung vorlegen. 
 

- F3P WM auf Kreta: Antrag von Ruedi Gallati auf Unterstützung 
 Dazu hat Ruedi Gallati ein fünfzehn seitiges Dokument (!) erstellt. Beilage Kostenzusammenstellung. 
 Antrag: Zusätzliche Unterstützung von 2 – 300.- CHF pro Person 
 AE schlägt vor, dass der SMV CHF 2‘000.00 von den Swiss Olympic Geldern für den Modelltransport an 

das Team dieser WM bezahlt. Beschluss: F3P NM mit CHF 2‘000.00 unterstützen 
 
- GP hat auch das Sportpsychologische Symposium in Ittigen besucht, es ging hauptsächlich um medizini-

sche Fälle. 
 

- SMV Verdienstabzeichen für diverse verdiente Personen im Umfeld der Fako F3 Kunstflug, Punktrichter, 
FAKO-Mitglied, CIAM-Delegierte, Liste gemäss Felix Zünd. Übergabe an der DV (extra teilnehmen, An-
zahl?) 
Noch keine Rückmeldung von Felix Zünd.  
Vorschlag: Die Verdienstabzeichen sollen an der Fako Sitzung von Felix Zünd übergeben werden. 
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- Workshop Mentaltraining vom 19.01.2019, Anmeldestand, Rückmeldungen 

Bis jetzt 20 Teilnehmer. Das Programm steht und GP ist zuversichtlich, dass der Tag ein Erfolg wird. 
Wenn bis Ende der Woche nicht noch viele Anmeldungen kommen, wird der Anlass auf der Webseite 
publiziert und allgemein geöffnet. Beschluss: noch keine Publikation auf der Webseite 

 
 
Traktandum 12 - Weitere Anträge / Beschlüsse 

 
- Benötige Information an Mitglieder und an Regionalverbände 

Keine 
 
Traktandum 13 - Diverses 
 

- Nichts zu berichten 
 
 
Traktandum 14 - Neue Pendenzen 
 

- Keine neuen Pendenzen. 
 
 
Traktandum 15 - Umfrage 
 

- Die Umfrage ergibt keine weiteren Themen. 
 
 
Sitzungstermine 
Sa 01.12.2018 10h00 PK 2018 des SMV Hotel Arte, Olten 
Di 12.02.2019 16h00 Vorstandssitzung 1-2019 des SMV Flugplatz Birrfeld SiZi1 
Sa 30.03.2019 10h00 DV 2019 des SMV Basel  
Di 30.04.2019 16h00 Vorstandssitzung 2-2019 des SMV Flugplatz Birrfeld Clubraum 
Di 16.07.2019 16h00 Vorstandssitzung 3-2019 des SMV Flugplatz Birrfeld Clubraum 
Di 01.10.2019 16h00 Vorstandssitzung 4-2019 des SMV Flugplatz Birrfeld Clubraum 
Di 19.11.2019 16h00 Vorstandssitzung 5-2019 des SMV Flugplatz Birrfeld SiZi1 
Sa 30.11.2019 10h00 PK 2019 des SMV Hotel Arte, Olten 
Di 11.02.2020 16h00 Vorstandssitzung 1-2020 des SMV Flugplatz Birrfeld SiZi1 
Sa 04.04.2020 10h00 DV 2020 des SMV Raum Bern (BOW) 
 
Weitere wichtige Termine 
Sa 23.03.2019 10h00 DV 2019 AeCS Verkehrshaus, Luzern 
Fr/Sa 05./06.04.2019  CIAM Annual Meeting Lausanne 
Fr/Sa 06./07.12.2019  CIAM Bureau Meeting Lausanne 
 
 
 
AE dankt allen Anwesenden für die Teilnahme und das konstruktive Mitmachen und schliesst die Sitzung 
um 19:40 Uhr. 
 
 
Für das Protokoll 
 
 
 
Simone Schmid 
 
 
Verteiler: 
 

- Mitglieder Vorstand SMV 
- Heinz Etter, Revisor SMV 
- Bernard Grandjean, Revisor SMV 
- Yves Burkhardt, Generalsekretär AeCS 
- Jürg Wyss, Chefredaktor AeroRevue 
 
- Fredi Andrist, Präsident FAKO F1 Freiflug 
- Daniel Baumann, Präsident FAKO F2 Fesselflug 
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- Felix Zünd, Präsident FAKO F3 Kunstflug 
- Ruedi Schaub, Präsident FAKO F3 Segelflug 
- Peter Oberli, Präsident FAKO F3 Helikopter 
- Reto Senn, Präsident FAKO F4 Scale 
- Pierre Bühler, Präsident FAKO F5/6 Elektroflug & Promotion 
- Arthur Hunziker, Präsident FAKO „S“ Raketen 
 
- Martin Reichert, Präsident Region AéRO  
- Stefan Keller, Präsident Region BOW 
- Daniel Ziegenhagen, Präsident Region Zentral 
- Emil Giezendanner, Präsident Region NOS 
- Wolfgang Böhm, Präsident Region OST 
- Romeo Spaar, Präsident Region NW 
- Gianmaria Tagliabue, Präsident FGASI 
 
- Markus Dormann, Leiter AG Drohnen 
- Rolf Zimmermann, Leiter AG Sicherheit im Ressort Infrastruktur 

 
 
 

LISTE DER ANTRÄGE z.Hd. VORSTAND SMV              Stand: 27. November 2018 
 

Antrag  Bezug Erled. Vorstand SMV am: 

 
 
 
 

PENDENZENLISTE VORSTAND SMV Stand: 27. November 2018 
 

No. Pendenz Seit Verantwortlich Status Bemerkung 

 

1273 Prozess Budgetoptimierung 5-16 RS  Nov. 2018 
 
1276 Leistungsvereinbarung mit dem AeCS 2-17 AE/RS  Mitte 2018 
 
1278 Anforderung  des SMV an die neue AeCS-Datenbank 2-17 Alle  Mitte 2018 
 
1280 Abklärung Kündigung bei EMFU 4-17 MD  Ende 2019 
 
1283  


